
COMPETENCIA LECTORA 

LA SÍLABA 

 

Es cada sonido articulado de una palabra que puede pronunciarse en un solo golpe de voz. Toda palabra 

está compuesta por sílabas, Ejemplo: Sép - ti - mo (tres sílabas). 

 

a. Estructura de las sílabas: 

La composición de una sílaba se da de acuerdo con: 

Vocal: arroz; a - rroz  

Vocal + consonante: árbol; ár - bol 

Consonante + vocal: cama; ca - ma 

Consonante + vocal + consonante: distancia; dis - tan - cia 

Consonante + vocal + vocal: diario; dia -rio 

b. Clasificación de las palabras según sus sílabas: 

MONOSÍLABAS: Son las palabras que tienen una sola sílaba. Ej.: Pan. 

POLISÍLABAS: Palabras que poseen varias sílabas. Ej.: Te - les - co - pio. 

BISÍLABAS: Son palabras con dos sílabas. Ej.: Pe - ra.  

TRISÍLABAS: Son palabras con tres sílabas Ej.: Ca - mi - no. 

TETRASÍLABAS: Palabras con cuatro sílabas. Ej.: Or - gá - ni - co. 

PENTASÍLABAS: Palabras con cinco sílabas. Ej.: Or - ga - ni - za - ción. 

c. El orden de las sílabas: 

Las sílabas se ordenan de izquierda a derecha. 

Ej.:   Sa- té-  li- te 

1°    2°   3° 4° 

4°: última. 3° penúltima. 2° antepenúltima. 1° trasantepenúltíma 

 

EJERCICIO  

Separe silábicamente el siguiente grupo de palabras. 

 

Eucaristía 

Amanecer 

Diatriba     

Mármol 

Confusión 

Eunuco 

País 

Causa 

Miriápodo 

Energía     

 

 

Virgen 

Examen 

Árbol 

Crepúsculo 

Baúl 

Aeroplano 

Socio 

Inmediato 

Potencial 

Agua 



 

ORTOGRAFÍA DE ACENTUACIÓN 

a.   Acento prosódico: 

Es un acento sólo de pronunciación, y se ubica en la sílaba donde se hace más fuerza con la voz al 

pronunciar una palabra. 

b.   Acento ortográfico o tilde: 

Es la rayita que se coloca sobre la vocal de la sílaba, para indicar el acento. No todos los acentos se indican 

con tilde. Según la ubicación de! acento en las palabras, éstas se clasifican en: 

1. Palabras agudas: Son las que llevan el acento en la última sílaba. Y llevan tilde si terminan en n, s o 

vocal. Ej.: Nación, maní, agricultor, perdiz, compás, cartón, café. Las palabras agudas que terminan 

en "y11 no llevan tilde, ya que para estos efectos se considera consonante, aunque suene como una 

vocal. 

Ej.:       Paraguay, Uruguay, Virrey. 

2. Palabras graves: Son las que llevan el acento en la penúltima sílaba, y se les marca tilde a todas las 

palabras graves que no terminen ni en vocal, ni en consonantes nos. 

Ej.:      Tórax, áspid, joven, cráter, planta, lápiz, árbol. 

3. Palabras esdrújulas: Llevan el acento en la antepenúltima sílaba, y a todas se les marca tilde. 

Ej.:       Público, síntesis, obsérvalo, pacífico, plátano. 

4. Palabras sobresdrújulas: Llevan el acento en la tras antepenúltima silaba y todas llevan tilde. 

Ej.:       Óyeselos, mándamelas, pruébatelos, memorízatelo. 

 

EJERCICIO 

Según su acento, clasifique las siguientes palabras en agudas, graves, esdrújulas y sobreesdrújulas. 

Marque las tildes en las palabras que deban tenerla. 

 
 

 Tipo  Tipo  Tipo  Tipo 

Lápiz Grave Fenómeno  Enano    Raiz  

Osculo  Sucio  Autónomo  Zanahoria  

Recondito  Material  Dia  Corazón  

Interpretar  Mariposa  Orgullo  Piénselo  

Ciudad  Creador  Ornitorrinco  Pared  

 


